
上海到2035年基本建成現代化國際大都市

于寶良出生於中國河北，1968年上完
高中應招成為特種技術兵。直到完

成新兵訓練後，他被派往有着「死亡之
海」之稱的新疆羅布泊核試驗基地，才
知道自己加入的是國家核試驗部隊。于
寶良親身參與了中國四次核爆炸試驗。
1969年，也就是入伍的第二年，他便立
功入黨。在羅布泊駐守3年之後，于寶良
又響應黨和國家號召，轉業到四川從事
核燃料生產工作。1994年，于寶良又被
調入821合肥轉民基地（合肥紡織纖維總
廠）任廠辦主任。

發揮餘熱給年輕黨員講課
退休至今，他仍在發揮餘熱，擔任安徽

省合肥市精神文明辦監督員，不僅協助居
委會處理協調鄰里關係，還給年輕黨員上
黨課、講黨史。因為曾從事多年特殊性質
的工作，于寶良說：「幹驚天動地的事、
做默默無聞的人，一直是他跟戰友、工友
們多年來的座右銘。」

風沙大用水難生活條件苦
于寶良回憶，初到羅布泊基地，「感覺

就像是到了月球上一樣，上無鳥下無
草」，從直升飛機上往下看，常常映入眼
簾的就是纍纍白骨和枯死的胡楊木。于寶

良在羅布泊試驗場擔任警衛連文書。「我
們這個基地平時駐守總共有200多人，一
旦有試驗任務之後，各單位人員匯集，就
會來成千上萬人」，他說，在基地大家都
是「吃苦水、住帳篷」。于寶良對在羅布
泊日常生活最深的印象，一是風沙大，一
颳風，對面的人臉都看不清；二是水資源
特別緊張，離基地250華里的孔雀河的水
不能喝，喝了連拉（腹瀉）7天，如果抗
不過去人就病死了。日常飲用水都是從
700華里以外的甘草泉用罐裝車拉回來，
人均一天一盆水，洗完臉後洗腳、洗衣
服，一年難得洗上一次澡。

身體未康復即參與核試驗
「平時訓練特別苦，我在1968年的10

月份就病倒了，體溫40度高燒不退」，
于寶良說，他被轉入馬蘭基地住院治療了
一個多月。雖然當時身體還沒完全康復，
但得知當年的12月份要進行中國第八次
核爆試驗，他從醫院「偷偷跑了回去」。
參加完自己經歷的第一次核試驗，于寶良
表現良好，申請入黨。「我們當時入黨要
經過兩關，一是群眾（非黨員戰友）同不
同意，二是黨支部同不同意。」他自豪地
說，自己在連隊當文化教員，為戰友們辦
了不少事，所以沒有一個人反對。1969年

3月7日，于寶良光榮入黨。入黨後，他
特別激動，立即就給家人和同學寫信報
喜。他說：「我爸爸參加過淮海戰役和抗
美援朝，叔叔、舅舅也都是黨員。所以我
們家對這方面也有要求。能入黨代表你在
部隊幹得好，進步了，全家都感覺很光
榮。」于寶良是他這一代兄弟四人當中第
一位黨員。

黨員帶頭什麼任務都能完成
「班有黨員，排有（黨）小組，連有

（黨）支部，只要黨員發揮先鋒作用，一
帶頭什麼任務都能完成，什麼苦都能
吃」，于寶良說，入黨後思想境界更高
了，「很多任務都是先動員黨員，苦不是
苦，為國家作出犧牲，是應盡的工作」。
在羅布泊服役3年，于寶良參加了中國第
八次、第九次、第十次核武器空爆試驗和
一次核武器地下爆炸試驗。他憶述，有的
黨員戰友看到核爆試驗時放入的完好汽
車、棉花等樣品時，覺得非常可惜，因為
那時全國物資匱乏，他們甚至要求把自己
放進去替代這些樣品。
由於當時防護條件差，「我的很多戰

友、工友都因核輻射患病」，于寶良
說，他算非常幸運的了，但也有一本因
患放射性白內障的殘疾軍人證書。

「幹驚天動地的事 做默默無聞的人」

駐羅布泊特種兵
四次核試深藏功與名

于寶良

今年是中國共產黨建黨100周年，中共中央首次向

710多萬名老黨員頒發「光榮在黨50年」紀念章。

香港文匯報尋訪這些黨齡已滿或超過五十年的老黨

員，陸續推出他們不忘初心跟黨走的故事。
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香港文匯報訊（記者 趙

臣 合肥報道）「哎呀！我

這輩子只幹過兩件事，一是

參加核爆試驗，二是參加核

（燃料）製造，為了祖國，

把青春都奉獻了。所以我總

想寫點什麼，讓子孫後代都

知道我幹過什麼，把這紅色

基因傳下去。」安徽省合肥

市經開區蓮花社區居民、今

年73歲的于寶良說，過去不

管怎麼苦，只要是為了黨和

國家幹事，都無怨無悔。他

把自己的著作《歲月如

歌——羅布泊紀事》重新整

理，今年印刷成書，為了紀

念那些因受到核輻射、已經

去世的眾多戰友、工友，同

時也是為了向建黨一百周年

獻禮。

香港文匯報訊（記者 王玨 北京報道）中共
中央宣傳部22日就「初心始發地，再創新奇
跡」舉行新聞發布會。中共上海市委副書記、
市長龔正在會上介紹，上海已基本建成國際經
濟、金融、貿易、航運中心，形成具有全球影
響力的科技創新中心基本框架。他表示，力爭
到2025年，上海的國際經濟、金融、貿易、航
運和科技創新中心核心功能再邁上新台階，在
此基礎上，到2035年，國際經濟、金融、貿
易、航運、科技創新中心和文化大都市功能全
面升級，基本建成具有世界影響力的社會主義
現代化國際大都市及具有全球影響力的長三角
世界級城市群的核心引領城市。
龔正介紹，2020年上海全市生產總值達到

3.87萬億元（人民幣，下同），總量規模躋身
全球城市第六位；全球金融中心指數、新華·波
羅的海國際航運發展指數排名世界第三；口岸
貿易總額達到8.75萬億元，位居全球城市首
位；上海港貨櫃吞吐量達到4,350萬標準箱，連

續11年位居世界第一。
在科技創新方面，2020年，全社會研發經費

支出相當於全市生產總值比例超過4%，達到世
界發達國家水平；集聚跨國公司地區總部785
家、外資研發中心486家、國家級研發機構85
家，設立各類眾創空間超過500家，建成上海
光源、蛋白質中心等一批世界級大科學設施。

推動浦東高水平改革開放
當被問及未來上海如何定位時，龔正說：

「我可以用一句話來回答，面向未來，上海要
建成具有世界影響力的社會主義現代化國際大
都市。」他指出，未來上海將在強化全球資源
配置、科技創新策源、高端產業引領、開放門
戶樞紐等功能上下更大功夫，深化上海「五個
中心」，持續提升上海城市能級和核心競爭
力。他表示，上海將全力推動浦東高水平改革
開放，深入推進臨港新片區建設、科創板試點
註冊制、長三角一體化三項新的重大任務，確

保進口博覽會越辦越好。此外還將着力強化全
球資源配置、科技創新策源、高端產業引領、
開放樞紐門戶「四大功能」，打造具有世界影
響力的國際數字之都，持續提升城市能級和核
心競爭力，更好代表國家參與國際合作與競
爭。
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香港文匯報訊（記者 盧靜怡、帥誠 廣州報
道）填表、登記、接種、留觀30分鐘……22
日，廣州市台辦會同衞健部門組織自願報名台
胞開始首批免費接種疫苗工作。香港文匯報記
者來到疫苗接種點，見到大批台胞早已在排隊
打新冠疫苗，井然有序。據了解，當天到場接
種疫苗的台胞近80人。
「我已經有一年多沒回台灣啦，希望我打了

疫苗以後，可以健健康康的回去，再健健康康
的回來。」廣州市台資企業協會副會長、白雲
分會會長張永昌感言，如果大家都積極打疫
苗，兩岸無論是經貿還是各方面都能盡快恢復
正常的交流。張永昌表示，自疫情爆發以來，
從宣傳宣講抗疫政策措施、籌備抗疫物資到推
動復工復產，從制定落實出台廣州應對疫情
「惠台暖企」新10條、組織島內台商台胞集中
乘機返穗到常態化防控疫情，再到今天的統一
組織台胞打疫苗，廣州市委市政府在每一個環
節都始終牽掛着台胞，這充分體現了對台胞的
高度重視和關愛。「我們台商台胞非常感激，
市台協也將會繼續發揮服務台胞、連接政府的
作用，為大規模接種疫苗後的兩岸交流、經貿
合作貢獻力量。」
在穗多年的台胞黎寶貴則說，接種疫苗是保

護大家，國產疫苗很安全，這次特地和公司其

他台胞一起來，回去後也將把這次經驗告訴給
身邊的親朋好友，鼓勵更多台胞接種疫苗，相
信恢復疫情前的工作生活秩序已經越來越快
了。
按照廣東省應對新冠肺炎疫情聯防聯控機制

統一部署，廣州市於4月19日啟動在穗台灣同

胞新冠疫苗接種工作，通過廣州市台辦「穗台e
家」微信公眾號、各區台辦、廣州市台資企業
協會及各區分會等渠道廣泛向在穗台胞宣傳宣
講新冠疫苗接種方案和政策措施。政策出台
後，在穗台胞心情激動、報名踴躍，截至4月
21日，自願報名台胞人數就超過350人。

在穗台胞開始接種 盼兩岸盡早恢復正常交流

香 港 文
匯報訊（記
者 劉凝哲 北京
報道）中國國務院
辦公廳日前發布《國務
院辦公廳關於建立健全職
工基本醫療保險門診共濟保障
機制的指導意見》，對中國職工
醫保制度進行改革。中國國家醫保
局副局長陳金甫22日就此表示，中國職
工醫保個人賬戶支付範圍將擴大，可支付
參保人員本人及其配偶、父母、子女在定點醫
療機構就醫發生的由個人負擔的醫療費用，以及
在定點零售藥店購買藥品、醫療器械、醫用耗材發
生的由個人負擔的費用。但是，個人賬戶不得用於公共
衞生費用、體育健身或養生保健消費等不屬於基本醫療保
險保障範圍的支出。

普通門診納入報銷
陳金甫在國新辦22日舉行吹風會上表示，中國職工醫保

從1998年開始建立，實行的是社會統籌和個人賬戶相結合
的保障模式，統籌基金保障住院和門診大病，個人賬戶保障
門診小病和藥品的費用支出。職工醫保的個人賬戶在推動公
費勞保醫療制度向社會醫療保險制度的轉軌過程中發揮了積
極作用。但是，隨着社會經濟的發展，個人賬戶的局限性也
逐步凸顯。主要問題是保障功能不足，共濟性不夠，減輕負
擔效果不明顯，「有病的不夠用，沒病的不能用」，另一方
面也存在不法分子實施欺詐騙保的現象。
此次職工醫保總體考慮，是推動職工醫保門診保障由個

人積累式保障模式轉向社會互助共濟保障模式。陳金甫表
示，通過將普通門診費用納入統籌基金的報銷，來增強醫
保基金的保障功能，提升基金的使用效率，相應提高門診
的醫療服務可及性，減輕群眾特別是減輕老年人門診醫療
費用的負擔。
陳金甫表示，從整個測算情況來看，改革之前，2020

年按照統籌基金和個人賬戶的相關統計，個人賬戶累計
結餘1萬億元（人民幣，下同）。這1萬億元別人是
不能使用的，部分地區積累比較高，而有的地區
積累不足。通過這次改革以後，當期會有兩千
億元的基金用於加強門診保障，這筆錢就
可以當期變為實實在在的基金投入，真
正用於患病者特別是老年人身上，
用於對醫療服務的支付，從而支
持基層醫療服務機構的發展
和支持醫療資源利用。在
基金使用效率上，是
一個極大的激活和
提升。
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●中共中央宣傳部22日就「初心始發地，再創
新奇跡」舉行新聞發布會。

香港文匯報記者王玨攝
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慶祝中國共產黨成立100週年

之特別報道 在黨五十年
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